

notre histoire depuis 1869. Il a été prudent, énergique et ferme; son attitude, constamment en accord avec la justice et le droit, a toujours été irréprochable. Les Métis perdent en lui un conseiller éclairé et au jugement sûr, dont la coopération ne leur a jamais fait défaut."

L'assemblée a donné instruction au secrétaire de transmettre les remerciements de *l'Union* au R. P. A.-G. Morice, O. M. I., et à M. A.-H. de Trémaudan pour leur précieuse rectification des erreurs et mensonges historiques publiés dans certains journaux anglais.

DOM PAUL BENOIT

Nous avons précédemment esquissé la première partie de la vie de Dom Paul Benoît, celle qu'il a passée en France. Il nous reste à retracer celle non moins importante, non moins féconde et sans contredit plus méritoire, qu'il a passée au Canada. C'est ici que se révèle le moine colonisateur et fondateur de paroisses.

L'une des grandes préoccupations de Mgr Taché fut de maintenir et de fortifier la religion catholique au Manitoba et dans le Nord-Ouest en y appelant des colons catholiques en face de la masse de colons protestants qui y affluaient de toutes parts. Il écrivit une multitude de lettres pour encourager la colonisation catholique. Il souffla le feu sacré dans un grand nombre d'apôtres qu'il envoya dans la province de Québec, aux Etats-Unis et en Europe.

En 1889, le grand archevêque écrivit à Dom Gréa, restaurateur de la vie canonique en France, pour lui demander quelques-uns de ses religieux avec des colons catholiques. Celui-ci lui envoya l'année suivante un de ses fils, celui-là même dont nous essayons de rappeler l'œuvre. Dom Benoît vint faire un voyage d'exploration. Il visita le Bas Canada et se rendit à Saint-Boniface à la grande joie du vieil archevêque qui le reçut avec une extrême bienveillance. Au cours de son exploration, il visita Saint-Norbert, la vallée de Qu'Appelle et Saint-Léon, dans la montagne de Pembina. C'est dans cette montagne, à peu de distance de Saint-Léon, dans une très pauvre mission à peine ébauchée, aujourd'hui la florissante paroisse de Notre-Dame de Lourdes, qu'il décida de fonder une maison de Chanoines Réguliers de l'Immaculée-Conception.

Sur son rapport favorable, son supérieur, Dom Gréa, le renvoya